

Universidad de Oriente: un nuevo paso en la reconstrucción de su historia

Nuestra querida Universidad llega a su 75 aniversario, excelente oportunidad para resaltar su insigne papel en la formación de generaciones de profesionales, así como su ejemplar contribución al desarrollo de la vida científica y cultural de la nación.

Conmemorar es mucho más que apelar al recuerdo. Para nuestra comunidad universitaria implica, sobre todo, el reconocimiento hacia el trabajo desplegado por miles de personas a lo largo de estos años, verdaderos protagonistas de esta magna entidad. Este homenaje posee, además, otra connotación: con él comenzamos a prepararnos para otra jornada que se avecina a mediano plazo —tan solo en un cuarto de siglo—: la conmemoración del centenario del Alma Mater oriental.

Este centro de estudios superiores ha forjado los destinos de miles de educandos —orientales, y procedentes de otros horizontes de la geografía, tanto nacional como internacional—, quienes agradecen los años vividos en sus predios. La universidad es fuerza, ímpetu, juventud, sabiduría; pero, asimismo, experiencia, compromiso, responsabilidad y trabajo. En sus aulas adquirimos conocimientos, pero, del mismo modo, aprehendemos los valores que nos definen como ciudadanos de este excepcional país. Con ella batallamos y vencemos, y resguardados en su escudo, miramos con orgullo a nuestras invictas montañas.

Como reconocimiento al valor del patrimonio histórico que la Universidad de Oriente ha conformado en sus más de setenta años de vida, el 24 de marzo de 2021 se develó la placa que declara a nuestro centro como Monumento Nacional.

Esta condición, que llena de orgullo a trabajadores y estudiantes, constituye un motivo de peso para definir estrategias que contribuyan a la protección y salvaguarda de su patrimonio, tanto material como inmaterial.

Reconocer este valor, investigarlo, protegerlo y promoverlo, debe convertirse en deber para la comunidad universitaria. Para cumplimentar este objetivo fue creado en noviembre del año 2017 el Departamento de Historia y Patrimonio Universitario, centro que a la vez diseña, establece y controla las directrices que salvaguardan nuestras esencias identitarias.

En los predios de la universidad se han realizado diversos estudios que valorizan su memoria. Este camino, iniciado por profesores y alumnos de la Carrera de Historia, ha sido continuado con entusiasmo por otros departamentos y Facultades, quienes, sin dudas, ofrecerán en los próximos años un cúmulo significativo de testimonios, vivencias e investigaciones, dignas de aparecer en libros y revistas de alto impacto científico.

Resulta un deber en este aniversario 75 aportar una pieza bibliográfica que divulgue nuestro devenir docente, científico, político y cultural. Los artículos aquí presentados, coincidentemente 75, como los años que cumple nuestra querida universidad, se refieren a figuras y hechos relevantes de esta gesta. Algunos de estos textos han sido publicados con anterioridad, otros, hasta ahora inéditos, brindan referencias sobre acontecimientos en los que nuestra Alma Mater ha desempeñado un activo papel en los últimos tiempos.

Obras como: *Universidad de Oriente. Ciencia y conciencia* (1992), “Universidad de Oriente. Hitos de sus 60 años de historia” (incluido en el CD-ROM *La historia y sus historiadores*, 2008); *Momentos y Personalidades de la Universidad de Oriente* (2017) y *Universidad de Oriente, páginas de su historia* (2017), resultan antecedentes de significativo valor para el libro que ahora presentamos.

En sentido general, esta nueva pieza bibliográfica invita al lector a profundizar en la escritura y puesta en valor de esta singularísima historia universitaria, la cual posee, como piedra angular indudable, el colosal trabajo desplegado por una comunidad raigalmente orgullosa de su decisivo papel en la misma.

Nos llena de interés encontrar en esta obra trabajos escritos por personalidades como el Dr. Israel Escalona, el profesor Dr. Manuel Fernández Carcasés; la docente María Cristina Hierrezuelo, el acucioso investigador, MSc. Rafael Borges, o la inolvidable educadora Gladis Estévez Martínez; al lado de figuras más jóvenes como el Dr. Frank Josué Solar Cabrales, la MSc. Namilkis Rovira Suárez o la Dr. Aimara Reyes Saborit. Este excepcional conjunto de autores constituye evidencia palpable de la estrecha unidad existente entre las generaciones de investigadores y docentes de nuestra querida institución cultural.

Con orgullo hemos recorrido en estas páginas el devenir científico y cultural de nuestra querida Alma Mater, entidad venerable en cuyas aulas, salones y monumentos se forja, con coraje, el futuro de la patria. Sea este un nuevo paso en la reconstrucción de la historia de la Universidad de Oriente.

Dr. C. David Silveira Toledo

Jefe de Departamento de Historia
y Patrimonio Universitario

Santiago de Cuba, 1 de marzo de 2022